



Une prédication sur Daniel 3.31-4.34

UNE DURE LEÇON D'HUMILITÉ

Neale Pryor

INTRODUCTION

Ce chapitre hors du commun nous enseigne des leçons de vie essentielles. Le thème central du chapitre 4 est l'orgueil, mais d'autres leçons émanent de ce sujet.

Le début de notre texte est à la première personne ; ce sont les paroles de Neboukadnetsar lui-même. Le roi s'adressait "à tous les peuples, aux nations, aux hommes de toutes langues, qui habitent sur toute la terre" (3.31). Il annonça que le but de son message était "d'indiquer les signes et les prodiges que le Dieu Très-Haut a opérés à mon égard." (3.32). Il commença par louer Dieu : "Que ses signes sont grands ! Que ses prodiges sont puissants ! Son règne est un règne éternel, Et sa domination subsiste de génération en génération" (3.33). Ces déclarations sont puissantes venant d'un roi païen. Le chapitre 4 nous raconte pourquoi Neboukadnetsar prit la décision de louer Dieu.

Le roi donna l'explication suivante :

Moi, Neboukadnetsar, je vivais tranquille dans ma maison et heureux dans mon palais. J'ai eu un rêve qui m'a effrayé ; les pensées dont j'étais poursuivi sur mon lit et les visions de mon esprit me remplissaient d'épouvante. Je donnai l'ordre de faire venir devant moi tous les sages de Babylone afin de me faire connaître l'explication du rêve (4.1-3).

Nous avons déjà noté que Daniel aime donner des listes. Le verset 4 en contient une qui mentionne "les magiciens, les astrologues, les Chaldéens et les devins". Le roi dit son rêve, mais aucun de ces hommes ne put en donner l'explication. Nous pouvons deviner qui interpréta le rêve du roi : Daniel. Le verset 5 dit : "En dernier lieu, se présenta devant moi Daniel,

nommé Beltchatsar d'après le nom de mon dieu." (Rappelez-vous que le nom de Daniel avait été changé en Beltchatsar au chapitre 1.) Le dieu des Babyloniens s'appelait Mardouk, mais un autre nom de ce dieu était "Bel". Je me demande si cette idole avait un lien avec Baal. Quoi qu'il en soit, Bel était le dieu babylonien, alors le nom babylonien de Daniel, "Beltchatsar", lui fut donné en l'honneur de ce dieu. Ésaïe 46.1 parle de Bel et de Nébo, les dieux babyloniens que l'on portait à travers la ville à l'occasion du cortège annuel de consécration.

Que signifie "Daniel" ? Nous préférons ce nom-là. "Dani" veut dire "juge" ou "mon juge" et "El" veut dire "Dieu". Le nom de Daniel signifie donc "Dieu est mon juge".

Finalement, Daniel se présenta devant le roi qui reconnut "en lui l'esprit des dieux saints" (v. 5). Neboukadnetsar expliqua comment il raconta son rêve à Daniel :

Voici les visions de mon esprit, pendant que j'étais sur mon lit. Je regardais et voici :
Au milieu de la terre un arbre d'une grande hauteur.
Cet arbre était grand et fort,
Sa cime atteignait le ciel,
Et on le voyait des extrémités de toute la terre.
Son feuillage était beau,
Et ses fruits abondants ;
Il portait de la nourriture pour tous ;
Sous lui, les bêtes des champs trouvaient de l'ombre ;
Dans ses branches, habitaient les oiseaux du ciel,
Et tout être vivant tirait de lui sa nourriture (vs. 7-9).

Le rêve du roi parlait d'un arbre énorme avec de grandes branches et un beau feuillage. Des animaux vivaient dans l'arbre et autour de lui. Il

donnait de l'ombre aux bêtes et les oiseaux pouvaient vivre dans ses branches.

Voici ce que le roi avait vu dans ce rêve : "Un des saints qui veillent descendit des cieux" (v. 10). Nous ne savons pas exactement de quelle sorte d'être il est question, mais nous savons qu'il venait de Dieu. Cette sentinelle angélique cria son message :

Abattez l'arbre, et coupez ses branches ;
Arrachez le feuillage, et dispersez les fruits ;
Que les bêtes fuient de dessous,
Et les oiseaux du milieu de ses branches !
Mais laissez en terre le tronc avec ses racines,
Dans des chaînes de fer et de bronze,
Parmi l'herbe des champs.
Qu'il soit trempé de la rosée du ciel,
Et qu'il ait, comme les bêtes, l'herbe de la terre
pour partage.
Son cœur d'homme sera changé,
Et un cœur de bête lui sera donné ;
Et sept temps passeront sur lui (vs. 11-13).

Nous ne sommes pas sûrs de la signification des "sept temps" qui passeraient sur le roi. La plupart des gens pensent que cet incident dura sept ans. Sept est un chiffre parfait ou complet dans les écrits apocalyptiques comme le livre de Daniel. Donc, il représente peut-être une période complète et veut dire "jusqu'à ce que le temps soit accompli" Sept temps passeraient sur le roi jusqu'à ce que la sentence décrite dans le rêve soit accomplie. Ce temps lui était alloué (à lui et à d'autres) afin qu'il apprenne une leçon importante.

La voix du rêve de Neboukadnetsar annonça :

Cette sentence est un décret de ceux qui veillent,
Cette résolution est un ordre des saints,
Afin que les vivants sachent que le Très-Haut domine sur (toute) royauté humaine,
Qu'il la donne à qui il lui plaît,
Et qu'il y élève le dernier des hommes (v. 14).

Le thème du chapitre 4 se trouve dans ce verset : "le Très-Haut domine sur (toute) royauté humaine". Nous retrouvons encore la même déclaration au moins deux fois. Neboukadnetsar représentait la plus grande puissance du monde. Personne ne pouvait lui résister. Cependant, il devait reconnaître qu'il existait quelqu'un de plus puissant que lui. Il devait se souvenir de ce que le Très-Haut domine finalement sur tous les royaumes humains. Si Dieu veut déposer quelqu'un de sa position d'autorité, il le fait sans tarder. Nous sommes tous sous sa domina-

tion. "Le Très-Haut domine sur (toute) royauté humaine" et "il la donne à qui il lui plaît". Une proclamation similaire se trouve en Romains 13.1b : "car il n'y a pas d'autorité qui ne vienne de Dieu, et les autorités qui existent ont été instituées par Dieu". Paul disait aux chrétiens de se soumettre aux autorités car c'est Dieu qui établit les puissances. Cela ne veut pas dire que Dieu approuve tout ce que font les dirigeants mondiaux, mais il dirige les affaires de l'homme. Par sa providence et sa direction, les gouverneurs du monde ont été établis, et il peut leur enlever ce pouvoir tout aussi facilement.

En tant que souverain de tout l'Empire babylonien, Neboukadnetsar se sentait tout naturellement important. Son attitude était la suivante : "Je suis tellement puissant que personne ne peut m'arrêter." Mais le thème ici est que le Très-Haut domine sur toute royauté humaine et la donne à qui il lui plaît.

L'ORGUEIL EST TOUJOURS MALVENU

Le rêve de Neboukadnetsar exprimait une réprimande pour son orgueil.

Aucun des sages du royaume ne pouvait expliquer le rêve, alors le roi se tourna vers Daniel (v. 15). Dieu accorda encore une fois à Daniel la capacité d'interpréter ce rêve.

Il est intéressant de noter qu'à la fin du rêve il semble que Neboukadnetsar raconte toute l'histoire. Cependant, le roi parle à la première personne seulement dans cette section. Ensuite, quand Daniel commence à parler, les événements sont relatés à la troisième personne. Plus tard, le récit est repris à la première personne.

Le verset 16 montre la réaction personnelle de Daniel au rêve. Quand il entendit la description du songe, il fut stupéfait et épouvanté ; mais le roi lui dit de ne pas se faire de souci. Daniel répondit, en d'autres termes : "Si seulement ce rêve s'appliquait à tes ennemis et pas à toi !" L'explication du rêve était très mauvaise. Lorsque j'étais enfant, j'avais entendu parler d'une femme qui prédisait l'avenir à l'aide de cartes. Elle croyait vraiment ce que les cartes lui disaient et elle déclara une fois : "Je ne prédis jamais l'avenir de mes amis proches, car si une mauvaise carte apparaît, cela me dérange." Daniel eut ce genre de réaction ici. Il dit, en fait : "Je regrette d'avoir entendu cela et je regrette encore plus de devoir te donner l'explication." Il transmet pourtant

l'interprétation du songe :

L'arbre que tu as vu, qui était devenu grand et fort, dont la cime atteignait le ciel, et qu'on voyait de toute la terre ; cet arbre, dont le feuillage était beau et les fruits abondants, qui portait de la nourriture pour tous, sous lequel s'abritaient les bêtes des champs, et dans les branches duquel les oiseaux du ciel demeuraient, c'est toi, ô roi, qui es devenu grand et puissant, dont la grandeur s'est accrue au point d'atteindre le ciel, et dont la domination s'étend jusqu'aux extrémités de la terre (vs. 17-19).

Daniel dit que l'arbre représentait le roi. Comme l'arbre s'était étendu, la puissance et l'autorité du roi s'étaient étendues jusqu'aux extrémités de la terre. La déclaration de la sentinelle angélique, du "saint", prédisait ce qui arriverait au roi pendant "sept temps".

Daniel affirma :

On te chassera du milieu des hommes, tu auras ta demeure avec les bêtes des champs, et l'on te donnera comme aux bœufs de l'herbe à manger ; tu seras trempé de la rosée du ciel, et sept temps passeront sur toi, jusqu'à ce que tu reconnaisse que le Très-Haut domine sur (toute) royauté humaine, et qu'il la donne à qui il lui plaît (v. 22).

Daniel indiqua même au roi la durée de cette situation : "sept temps" passeraient sur lui. Ensuite le thème du chapitre est réitéré, parce que cette condition continuerait jusqu'à ce que le roi reconnaisse "que celui qui domine est dans les cieux". Il s'agit non seulement du thème de cette histoire mais aussi du chapitre 5. En fait, c'est l'un des sujets principaux du livre.

Le fait que la souche et les racines soient laissées (v. 23) indique que l'accomplissement du rêve serait temporaire. Neboukadnetsar recouvrerait son royaume — après avoir appris la leçon. C'était l'objectif de l'humiliation que Dieu imposerait à Neboukadnetsar. Quelque chose aurait lieu pendant sept ans, peut-être, qui lui ferait prendre conscience que Dieu règne.

Daniel tenta une dernière fois de persuader Neboukadnetsar de se repentir et de se tourner vers le vrai Dieu (v. 24). Il lui suggéra ceci : "Mets un terme à tes péchés par la justice et à tes fautes par la compassion envers les malheureux." Il espérait que la repentance du roi pousserait Dieu à prolonger sa tranquillité. Il était trop tard ; le rêve se réalisa. Le verset 25 dit : "Tout cela

s'accomplit sur le roi Neboukadnetsar."

LES HAUTAINS SERONT ABAISSÉS

La seconde leçon que nous apprenons est que les orgueilleux seront humiliés, certains dans cette vie-ci et les autres dans l'au-delà. Nous voyons de quelle façon dramatique Dieu humilia ce grand roi afin de lui enseigner à être modeste.

Douze mois plus tard, le roi se promenait dans le palais royal à Babylone (v. 26). Il pensait à ses grandes œuvres et dit : "N'est-ce pas ici Babylone la grande que j'ai bâtie comme résidence royale, par la puissance de ma force et pour l'honneur de ma gloire ?" (v. 27). Neboukadnetsar disait : "C'est moi qui ai fait tout cela." C'était une grave erreur.

Remarquez que cette partie du chapitre est à la troisième personne. Neboukadnetsar ne dit pas : "Je me promenais dans le palais." L'histoire des sept temps est racontée par un tiers. Pendant la durée de ses troubles mentaux, il était incapable de parler de ce qui lui arrivait ou de l'écrire.

Alors que ces paroles orgueilleuses étaient encore dans sa bouche, une voix du ciel dit :

C'est à toi que l'on parle, roi Neboukadnetsar. Ta royauté s'est retirée de toi. On te chassera du milieu des hommes, tu auras ta demeure avec les bêtes des champs, on te donnera comme aux bœufs de l'herbe à manger ; et sept temps passeront sur toi (vs. 28-29).

À la fin du verset 29 le thème est de nouveau répété. Il est donné en 4.14, 22 et 29. Dieu proclamait ce qu'il voulait que le roi apprenne : "Le Très-Haut domine sur (toute) royauté humaine et qu'il la donne à qui il lui plaît." Dieu disait à Neboukadnetsar : "N'oublie pas qui t'a donné tout ce pouvoir !"

Le verset 30 dit : "Au même instant la parole s'accomplit sur Neboukadnetsar." Cette prophétie incroyable se réalisa et le roi fut chassé du milieu des hommes. Il commença à manger de l'herbe comme les bœufs, ses cheveux poussèrent jusqu'à devenir comme les plumes des aigles et ses ongles devinrent comme les griffes des oiseaux. Pouvez-vous vous l'imaginer ?

Quand j'étais un petit garçon, j'étais terrifié par les loups-garous des films d'horreur. Je n'avais pas peur des autres monstres imaginaires, mais l'idée d'un homme qui se change en une sorte de loup à la pleine lune m'effrayait. À huit

ans, j'étais traumatisé en regardant les cheveux pousser sur tout le corps de ces créatures alors qu'elles se transformaient. J'ai entendu dire que des malades mentaux ont parfois pris les traits d'un animal. La "lycanthropie" est une condition où un homme en délire se croit transformé en loup lors de la pleine lune. Mon opinion est que Neboukadnetsar était complètement dérangé et que son apparence fut touchée par sa folie.

Puisque Neboukadnetsar était fou et incapable de régner, quelqu'un dut s'occuper des affaires du royaume. Peut-être que ses conseillers s'en occupèrent jusqu'à son rétablissement. Certains commentaires soutiennent qu'il y a un silence de plusieurs années dans les anciennes annales de Neboukadnetsar. Nous avons trouvé des documents se rapportant aux années qui précèdent et qui suivent cette époque, mais il n'existe pas de chronique de cette période. Certains chercheurs croient que ce silence s'explique par les événements décrits dans la Bible. Le roi et ses sages n'auront pas voulu rapporter ce qui arriva à Neboukadnetsar, n'est-ce pas ?

DIEU EST RICHE EN GRÂCE

Une troisième vérité évidente ici est que Dieu est miséricordieux. Il aurait pu détruire le roi, mais il choisit de lui donner l'opportunité d'apprendre que Dieu est souverain. Dieu agit toujours selon sa grâce. Du début de l'Ancien Testament jusqu'à la fin du Nouveau Testament, il exprime continuellement sa miséricorde.

Après les sept temps, Neboukadnetsar retrouva la raison. Le texte revient à la première personne et le roi rapporte son décret : "Moi, Neboukadnetsar, je levai les yeux vers le ciel, et la raison me revint. J'ai béni le Très-Haut, j'ai loué et glorifié celui qui vit éternellement, celui dont la domination est une domination éternelle" (v. 31).

Le décret du roi inclut ces paroles de louange :

[Sa] domination est une domination éternelle, et [son] règne subsiste de génération en génération. Tous les habitants de la terre sont comme s'ils n'avaient pas de valeur ; il agit comme il lui plaît avec l'armée des cieux et avec les habitants de la terre, et il n'y a personne qui résiste à sa main et lui dise : Que fais-tu ? (vs. 31-32).

Je crois que Neboukadnetsar fut bouleversé par

le Dieu d'Israël à plusieurs occasions, mais je ne pense pas qu'il ait été circoncis pour devenir Juif. Neboukadnetsar croyait en beaucoup de dieux et il reconnut que le Dieu des Juifs était un dieu puissant. Pour autant que nous sachions, il resta polythéiste jusqu'à la fin de sa vie ; pourtant nous avons vu au début du livre combien le roi fut impressionné par le fait que le Dieu de Daniel puisse dévoiler les secrets.

Étant revenu à la raison, Neboukadnetsar reprit le pouvoir. Cependant, deux choses étaient différentes : (1) sa "grandeur ne fit que s'accroître" et (2) il avait appris à louer le Roi du ciel. Il dit dans son décret :

L'honneur de ma royauté, ma gloire et ma splendeur me furent rendus, mes conseillers et mes grands me réclamèrent ; je fus rétabli dans ma royauté, et ma grandeur ne fit que s'accroître. Maintenant, moi, Neboukadnetsar, je loue, j'exalte et je glorifie le roi des cieux, dont toutes les œuvres sont vraies et les voies justes, et qui peut abaisser ceux qui marchent avec orgueil (vs. 33-34).

Nous sommes arrivés à la fin de l'histoire de l'arbre au beau feuillage où les oiseaux nichaient et sous lequel les animaux trouvaient de l'ombre. Cet arbre représentait Neboukadnetsar bien sûr. On l'abattit, mais on laissa sa souche et les chaînes de fer et de bronze montrent que l'arbre (le roi) ne serait pas complètement détruit. Après sept temps, il retrouva sa vie antérieure. Tout cela arriva exactement comme il fut prophétisé dans son rêve.

CONCLUSION

Une autre vérité est sous-entendue dans cette histoire : Dieu met continuellement l'homme en garde. Il avertit Neboukadnetsar et à travers lui il nous prévient aussi.

Neboukadnetsar proclama sa propre histoire à toute la nation. Il dit qu'il avait appris à adorer Dieu. Son expérience nous enseigne plusieurs leçons utiles : nous voyons que l'orgueil est toujours déplacé, que les hautains seront abaissés et que Dieu est miséricordieux. Dieu nous avise constamment de ne pas oublier ces leçons.

Une des plus grandes pierres d'achoppement qui puisse perturber notre louange à Dieu est l'orgueil. "L'orgueil précède le désastre" (Pr 16.18). Jésus dit : "Qui s'élèvera sera abaissé, et qui s'abaissera sera élevé" (Mt 23.12).

Détails historiques concernant Babylone

Neale Pryor

En tant que souverain de Babylone, Neboukadnetsar jouit d'un règne long et prospère. Il laissa le royaume en bonne condition, mais ses successeurs, l'un après l'autre, le laissèrent s'effriter. Babylone ne dura pas longtemps. On estime que la gloire de Babylone subsista pendant la vie de Neboukadnetsar et d'Évil-Merodak, le prochain roi. Labashi-Mardouk, Neriglissar et Nabonide sont d'autres rois babyloniens.

Neboukadnetsar était le général à la tête de l'armée babylonienne. Il devint empereur de Babylone à la mort de son père, Nabopolassar. La grande puissance avant la Babylone était l'Assyrie. (Les tribus du nord furent détruites et déportées par l'Assyrie.) Pendant les années 700, l'Assyrie dominait, mais Ninive, sa capitale, tomba en 612. Babylone joua un grand rôle dans sa chute. Plus tard, toute l'armée assyrienne fut détruite à la bataille de Karkémich en 605 avant J.-C. Ce fut la fin de l'Assyrie. Babylone était très fière de cette conquête.

En 560 environ, Neboukadnetsar mourut et Évil-Merodak devint roi. Il est mentionné une fois dans la Bible, en 2 Rois 25.27. Ce passage raconte la déportation du roi Yehoyakîn à Babylone en 597. Il y servit les rois babyloniens. Cependant, 2 Rois 25.27-30 dit : "La trente-septième année de la déportation de Yehoyakîn, roi de Juda, au douzième mois, le 27 du mois, Évil-Merodak, roi de Babylone, dans la (première) année de son règne, fit sortir avec honneur Yehoyakîn, roi de Juda, de la maison d'arrêt. Il lui parla avec bonté et mit son trône au-dessus du trône des rois qui étaient avec lui à Babylone. Il lui fit changer ses vêtements de détenu, et Yehoyakîn mangea toujours en sa présence tout le temps de sa vie." L'exil de Yehoyakîn commença en 597, la trente-septième année était donc 560. Évil-Merodak succéda à Neboukadnetsar. Il fit sortir le vieux roi de Juda de prison et lui donna une place à sa table. Le verset 30 dit : "Son entretien — entretien permanent — lui fut assuré de la part du roi, jour après jour, tout le temps de sa vie."

Les archéologues ont trouvé quelque chose d'intéressant qui confirme cette histoire. Près de la porte d'Ishtar, on découvrit une liste de rations dont une des lignes dit : "Et pour Yehoyakîn, roi de Juda..." Elle spécifie la quantité de pain, de vin et d'huile qu'on lui fournissait. Ainsi nous avons une preuve historique qui appuie cette histoire. Nous savons non seulement qu'il reçut sa pension, mais nous savons aussi la quantité de nourriture que son entourage consommait. Il fut donc honoré pendant le règne d'Évil-Merodak. Les rois se succédèrent rapidement entre cette époque-là et celle du dernier roi, Nabonide.

Une description de Babylone

Neale Pryor

Babylone était une ville fabuleuse. Un grand travail archéologique a été effectué à l'emplacement de l'ancienne Babylone, qui se trouve aujourd'hui en Iraq. Même pendant les années de guerre, on a pris soin de ne pas détruire les sites archéologiques à cause de leur importance historique. Les archéologues ont découvert les ruines de la grande porte de la ville, la porte d'Ishtar. Ishtar était la grande déesse de Babylone. La porte d'Ishtar était fabriquée en briques émaillées. Cette porte était probablement une des premières choses que les Juifs virent quand on les emmena en captivité. Ils durent marcher de la Palestine à Babylone et ce voyage fut sans doute horrible. Mais lorsqu'ils virent la majesté de cet endroit, ils furent certainement impressionnés. Des images d'animaux mythologiques sont reproduites en relief sur la muraille. Un des plus beaux spectacles était les fameux "Jardins suspendus de Babylone". On raconte que Neboukadnetsar épousa une femme des collines qui s'ennuyait tellement de sa région que le roi lui construisit des collines. La terre de Babylone était plate et inculte, alors il lui bâtit les Jardins suspendus. Cette structure devint une des sept merveilles du monde de l'Antiquité. On y trouvait aussi une énorme ziggourat. Une ziggourat était un temple en forme de pyramide avec des degrés jusqu'au sommet. La ziggourat de Babylone est encore visible, bien que ses marches soient usées et lisses. Elle fut construite en briques avec en guise de mortier de la boue qui est abondante dans les régions du Tigre et de l'Euphrate